

# Alternative Systems Study Bulletin

第11卷第6号

(2004年2月23日)

## 生命再生産理論の探求

## 第1章 久場嬉子「ジェンダーと経済学」に学ぶ

## 第2章 木本喜美子「労働とジェンダー」に学ぶ

第3章 补論

- ## A 大熊「生命再生産の理論」へのコメント B アンペイド・ワーク論への疑問

## 新しい思考の実践としてのワーカーズ・コレクティブ

## 第5次PC講座のご案内

後記

編 集 指 般

連絡先　〒600-8691 京都市下京区東塙小篠町 京都中都私書箱 169 号 著者研究会

ホームページ <http://homepage1.nifty.com/office-chara/>

メール [kyy04500@nifty.ne.jp](mailto:kyy04500@nifty.ne.jp)

会員 正会員 年間 1口 10万円

贊助金員 : 年間 1日 3万円

購読会員 年間 1日 1万円

振込先 口座名：資本論研究会

(郵便振替) 口座番号 : 01090-5-67283

# 生命再生産理論の探求

## 第1章 久場嬉子「ジェンダーと経済学批判」に学ぶ

### 1) はじめに

NPO 法人ニュースタート事務局関西の活動（ひきこもりの若者へのサポート）にかかわるなかで、家族について研究の必要性を感じていた。たまたま上野千鶴子と行岡良治の『討論』（太田出版）という本が出て、それを読んでみると「フェミニズムの旗手」として自他ともに許している上野千鶴子が、グリーンコープのワーカーズ・コレクティブ運動の意義をきちんと受け止めていない、という感じをもった。それで何故そうなるのかが知りたくて、上野の『家父長制と資本制』（岩波書店）や『近代家族の成立と終焉』（岩波書店）を読んでみた。そこでの感想は、家族をジェンダー視点（男支配の批判）から切ることで、家族がもつ次世代の再生産という契機をすっぽり欠落させてしまっていることだった。

生協の組合員にとっては、生活と生命の生産と再生産をいかに成し遂げるか、という問題意識は大切だ。今日の社会で、社会的には全く個人的努力に委ねられているとみていいこれらの領域での生活の取り戻しのために、生協という組織の組合員となっているわけだ。そのような組合員に、グリーンコープは地域福祉という課題を提起し、ワーカーズ・コレクティブづくりに取り組み始めた。ワーカーズ・コレクティブの活動で地域を作り出し、家族を地域に開いていくことで、既存の社会が手をつけていない生活と命の再生産の基盤づくりをしようというわけだ。

このようなワーカーズ・コレクティブの活動に対して、上野は、ジェンダーとフェミニズムの視点から評価しようとし、アンペイド・ワーク論を尺度にしてワーカーズ・コレクティブを「半ペイドワーク」というように捉えてしまった。ワーカーズ・コレクティブが雇われて働く仕事場ではなく、全員で出資し経営する新しい働き方であるから、これは、いわゆる賃労働をモデルとしたペイドワーク論の彼岸にあるものだ。それをいくら支払われているか、という観点からのみ評価しようとすると上野の試みに違和感を感じ、上野の他の著作を読んでみたが、それが結果として、家族論研究の導入項となった。女性学の見地からの上野の労作に敬意を表しつつも、それが切り捨ててしまった家族による生活と生命の生産と再生産という問題に取り組もうとし、大熊信行の『生命再生産の理論』（東洋経済新報社）や高橋正立の『生活世界の再生産』（ミネルヴァ書房）を読んでみたが、もう一つピンとこなかった。そんな時に手にしたのが『経済学とジェンダー』（叢書 現代の経済・社会とジェンダー、第1巻、明石書店）だった。この本の久場論文は、マルクス主義的フェミニズムの欠陥を明らかにしつつ、人間の生活と生命の生産と再生産について新しい問題提起を行っている。

### 2) 新古典派経済学（新自由主義）の批判

この論文の基本的なテーマは「自立した個人」という現在主流の新古典派経済学の人間把握についての批判に置かれている。第1章で、久場嬉子は、このテーマとのかかわりで、フェミニズムの提起したジェンダー視点の有効性について、次のように述べている。

（（フェミニズム政治経済学は）経済学が伝統的に『ブラックボックス』として扱ってきたところの、家族や世帯という組織、またその内部の家事やケアという労働を問うものとなっていることである。そしてこの作業は、フェミニスト経済学による『最重要的理論的革新』をなすものとなっている。すなわち、経済学は、家族や世帯という市場外の領域を、最も重要な生産要素である労働力（人間）の再生産領域であるとしながら、『ブラックボックス』として扱ってきた。そうすることによって、市場分析の学問という『学の体系』を構築してきたといえる。いずれにせよ、経済学の理論や学説において、どのように『ブラックボックス』が形成されたか、またその過程がどのようにジェンダー・バイアスをともなっているかの検証が、今まで経済学の課題として取りあけられることはほとんどなかった。）（21～2頁）

よく言われることだが、近代経済学もマルクス経済学も、市場に登場する社会的労働（貨幣と等置される）だけを分析していて、人間にとって不可欠な生活や命の再生産の領域は、貨幣と等置されない限りは自然とみなされ、分析の対象にはされなかったのだ。そして、この『ブラックボックス』を開こうとすれば、まず新古典派経済学の基礎におかれている「合理的経済人」と「方法論的個人主義」の再検討が必要になったと久場は述べている。

「自由で、合理的に行動する経済人たる『自立の個人』が中心であり、彼らは、『利己心』『競争』『自由』や『効率』の追求などを経済的行動の原理とし、自己の効用を最大化するよう動機づけられた存在である。フェミニスト経済学によれば、このような基礎概念と『経済的行動主体』モデルは、ジェンダー視点からみて重要な問題点をはらんでいる。」（24頁）

久場によれば、「合理的経済人」モデルは「分離独立した自己」という考え方を基盤にし、唯一価値をシグナルとする市場メカニズムへの根強い信頼がみられ、かつ個人の主観的価値基準の独立性が前提とされている。

このような考え方に対して、久場は、J・ネルソンの見解にもとづいて、「合理的経済人」とは、完全に成熟し、十分に成長した他人の助けを何ら必要としない自立的な存在だが、そのような存在が突然出現すると仮定している点で間違いをおかしていると述べている。つまり、この存在は、扶養や教育や、またケアを必要とする現実の人間を切り捨てているのであり、これを自然な事柄とみている。また、この「分離独立した自己」は市場における価格を通じる社会関係しか持たない存在と見なされており、家族や共同体的集団も、人間の日々の生活の場所も全く登場してこない。結局、「合理的経済人」モデルの世界には、人間存在の日々の再生産も、世代的な再生産も登場せず、「利己心」の世界である市場と、「利他心」を必要とす

る家族や共同体領域とが分離し、対立するものとして位置づけられている、というのだ。

「このようにみると『合理的経済人』モデルは、ジェンダー・ニュートラルというよりも、家族や共同体における再生産労働から切り離された、ケアレス（ケア不在な）『成人男性』モデルであり、また『ホモ・エコノミックス』（経済人）とは、『エコノミック・マン』と言い換えることができる。そして、このような『合理的経済人』モデルとそこに見られるジェンダー・バイアスは、新古典派経済学の学説を特徴づけるものとなっている。」（28～9頁）

このように結論づけたあと、久場は、A. マーシャルの説を引いて、「合理的な経済人」というメダルの裏には、「人格的資本」の養育者であり、「無私」の動機をもつ女性の存在が自然なものとして前提されていることを示している。つまり、「合理的経済人」モデルも、単独で成立しているものではなく、新古典派経済学が解明した「利己心」による市場経済の外にある非市場領域を暗黙の前提にしているのだが、双方が二項対立的にあつかわれていることに問題がある、と久場は見ている。

そこで久場は、人間を全体として見るならば「経済的行動主体」を成立させていく市場の領域だけでなく、その他に二つの領域があると見ている。一つは「社会の共通の問題について判断する、社会の構成者としての動機や規範、行動様式」（30頁）であり、二つは「家族や世帯、または広く地域などの共同体における、人間の日々および世代的な再生産に関わる関係としてのそれ」（31頁）である。

「市場交換が人間存在の物質的ニーズや『必要』を満たす唯一の方法ではなく、市場経済は、『経済的福祉』の生産と供給において、家族や世帯、地域、また政府の諸制度と並んで、重要ではあるが、その一つの役割を果たすだけである。従って、市場での有償労働が労働の唯一の形態ではなく、家族や世帯、また地域共同体内の子育てに関わる再生産労働もまた『経済的福祉』の生産に携わる労働である。」（31～2頁）

このように市場に対して、それと同格のものとして、家族や世帯、そして、政府といった公的領域をあげて、新古典派経済学の限界を示したうえで、次にこの市場以外の領域をどのように捉えているかが問題にされる。

### 3) 「ブラックボックス」を開ける

家族と世帯という従来新古典派経済学が「ブラックボックス」に入ってきた問題は、女性が労働市場に大量に登場することで、この領域の解明が現実的なものとなり、新古典派経済学も、この領域の分析を始めた、として、久場は、G. ベッカーの「新家庭経済学」とその発展である「バーゲイニング」論を紹介している。それは「家族・世帯はその構成員があらゆる選択を行いながら消費しかつ生産をするという、意思決定を行う一つの経済主体のように規定されている」（34頁）もので、「家族や世帯内のジェンダー分業が、世帯外での労働の配分や供給の問題と関連づけて把握されるようになった」（34頁）とはいえ、世帯内のジェンダー分業が、個

人は生産性において優位なものに労働を特化することで有利になる、といった比較優位的な説明がされている点と、市場における利己主義と、世界内での利他主義という二元論を登場させている点に久場のその限界を見出している。

また「バーゲイニング・モデル」の場合、「世帯内の利害の対立を想定し、それを両性間の『交渉問題』とみなしている」（36頁）が、これらの説の特徴は、「家族や世帯という組織や制度に『市場』のアイディアが持ち込まれ、これによって家族や世帯内部の行動を、世帯外部の市場とリンクさせている」（36頁）が、「つまるところ、家族や世帯内の労働や生産を規定している独自な社会関係や行動様式の解明は『ブラックボックス』に入れられたままになっている」（37頁）というように、久場は批判している。

もう一つの試みは、「合理的な愚かもの」で有名なA. センの考え方で、これについて、久場は次の2点に注目している。

「第一に、労働のジェンダー分業をふくむ、いわゆる生産過程を可能とせしめているさまざまな諸過程の社会的組織化、すなわち『社会的とりきめ』とともに、家族や世帯内部とそれらの外部での諸行動パターンを（近代的な社会であろうと、伝統的な社会であろうと）、『共に生産過程を形成する（ものとして）・・・統合的に把握する』ことの重要性を強調する。世帯生産のために使われる家族賃金をともなう資本主義的生産とは、その特定のパターンに過ぎないのである。

第二に、家族や世帯内を規定している社会関係は、『協力と対立の共存』つまり『協力的対立の関係』として特徴づけられる。『協力』は、世帯成員間の分配に関わっている。もちろんこれらは世帯構成員間で平等に行われているのではなく、『世帯のとりきめ』にはジェンダーによる分割が関係している。つまり、そこにみられるジェンダー平等には、世帯外の市場経済での女性と男性の位置づけや、労働をめぐるジェンダー分業が深く影響を与えている。同時にまた、A. センによれば、家族や世帯内のジェンダー対立は、専ら経済的な利害が衝突する階級対立とは大きく異なっている。男性と女性が共同生活や共同居住によって关心や体験を共有し、また一緒に行動をすることにより、そこには『広範な協力的行動という土台』が形成されており、ジェンダー間の利害の衝突も、その協力的フォーマットの上に現れ出てくる。」（38頁）

このように述べたあと、久場は、センの「協力的対立」論は、「家族内の対立の関係を意図的に避ける制度的モデル」であるベッカー理論とも、またそこでのジェンダーの対立関係を、自己利益を追求する個人間の「交渉（対立）」の関係とみる「バーゲイニング論」とも大きく異なっていると指摘している。そして、センの場合は「ブラックボックス化してきた非市場領域である家族や世帯内の行動や動機、さらにそれらの組織や関係を経済全体の生産プロセスと統合して把握して」（39頁）おり、「経済主体の行動を優れて社会的に構成されたものとして多元的に把握して」（39頁）いて、この点は、フェミニスト経済学と共通の認識であるとみなしている。

センの議論をふまえ、久場は、家族や世帯内の関係やケア労働について、次のような諸側面に注目している。

「なによりも社会的なジェンダー分業とともに、強固な社会的規範＝家族や世帯内での利害や労働の分担をめぐって強制力を發揮しており、家族や世帯内は、そのような制約を受けた制度となっている。すなわち、家族や世帯のジェンダー分業は、個人のたんなる自由な選択行動の結果ではなく、社会のさまざまな段階での権力と地位をめぐりジェンダーの間に存在している不平等な関係を反映するものとなっている。しかし、家族や世帯は、また『利己的な金銭的利害だけに依存するのではない、人間的な動機づけのシステム』という側面をもっており、家族の『自尊心といふ動機』もまた存在することに注目しなければならない。つまり、家族や世帯内の生活の維持や生存、また人間の再生産のための労働は、貨幣によって媒介されない『必要』（ニード）を満たすものであり、再生産労働のなかでも、わけても子育てや介護など『世話』（ケア）は、自分自身の利害で動機づけられた行動というより、自分により低い効用しかもたらさなくてもその行動を選ぶという『コミットメント』や『責任』（A. セン）が深く関わっているとみることができる。」（40 頁）

久場は、家族を、ジェンダー視角から、男支配のシステムとして切り取ったときにこぼれ落ちてしまったものを、センの協力的対立論にもとづいて拾い上げようとしている。具体的には、家事労働をケアとして捉えることだが、このケアは、家事労働をアンペイド・ワークと見て、それに効用や効率の尺度をあてる視角にはなじまず、人間の経済的福祉の生産という別の尺度が必要だというのである。

#### 4) ジェンダー平等の社会の構想

経済のグローバル化、労働力の女性化、90 年代に進行したこの動きは、福祉サービスの市場化や社会化を課題としている。そして、そこにおける問題点は、女性の雇用労働化が進み、家事労働の代替が進みつつも、未だ大量な家事、育児、介護などのサービスの生産が家族や世帯のなかで行われており、なおかつ、それらをめぐるジェンダー分業も根強く維持されたままで、いわゆる女性の「二重負担」が何ら解消されていないことにある。

久場は、90 年代に進行したこの経済における変化を、E. アンデルセンの説を紹介しつつ述べている。その概略をまとめよう。

先進工業国では、高度経済成長と高度工業化の段階を終え、いまや、福祉サービスの生産の組織化がはじまった。戦後の福祉国家が家族を前提としていたのに対し、現在は脱家族化のもとでの福祉サービスの生産の組織化の段階に入っている。つまり、伝統的な性別分業家族と男性世帯主の家族賃金保証を重視した高度経済成長時代の福祉国家は過去のものとなり、労働力の女性化が進むことで、家族のケアのための時間不足や時間的制約が深刻化していくが、このような経済的・社会的変動が、多種多様なサービス需要を作り出し、新しい雇用機会を産み出していく時代を迎えている、というわけだ。

このアンデルセンの見解に対して、久場は、福祉サービスの組織化は、人間の活動を専ら、消費財の購入に役立つ賃労所得の獲得へと駆り立てることになり、新たな所得の不平等が生み出されるとともに、新たに形成されるサービス産業は、労働集約的なものとならざるを得ないが故に、低賃金労働によって支えられことにならざるをえず、労働者の二極化が起きるとみている。さらにまた、家庭内の諸労働は完全に市場によって代替されることではなく、残された諸労働はますます社会的価値を低められてしまうとしている。

このような批判を述べた上で、久場は、フェミニスト経済学の見地を積極的に打ち出している。また、子育てや介護といったケア労働は、経済的効用の増大に結びつきはしないが、人間の経済的福祉の増大に関わる重要な要素であり、これは例え無償であったものが有償化されたところで変わらない。そこで、労働力の女性化が進んでいくときに、女性に、伝統的な男性雇用モデルを拡大するのではなく、逆に男性の既存の雇用モデルを変更することが必要となる。

「男性の既存の雇用モデルとは、ケア不在の賃労働であり、人間の再生産過程へのかかわりを見事に欠落させており、すでにみたように、ホップス的な『ケアレスな成人男子』モデルを踏襲したものとなっている。それは男性も女性とともに労働市場に登場する今日、もはや普遍的な経済的行動主体モデルたりえなくなっている。」（48 頁）

こうして久場の政策提言は、ケア労働の平等な配分とそれを可能にする経済的資源の社会的再配分が必要であり、具体的にはケアとの両立を可能とするような労働組織の再編成と労働時間の短縮、またそれらを支える社会保障制度の確立、ということになる。このような地平から、久場は最後にフェミニズムの原点とそのもの問い直しを提起している。

「一体経済的な『自立の個人』とはどのような存在かが、今や女性であると男性であるとにかくわらず、『ケア』や再生産の問題を入れて、改めて問い合わせねばならなくなっている。なぜなら、『個人の自立』としての女性の形成というフェミニズムの課題は、現在、大々的に女性が労働市場に登場するなかで、『ケアレスな成人男性』モデルに、すなわち『合理的な経済人』モデルのプログラムのなかに回収されつつあるからである。」（49 頁）

この問い合わせについては、基本的に賛同できる。とはいって、久場の政策提言には、生活者が単なる客体としてあつかわれていて、それを政策実行の主体にすると、という観点が欠落している。

いま問われているのは、丸裸にされつつある生活者が、消費者として、市場原理のなすがままにまかされるのではなく、生活者が主体として行動できるシステムを自らが創出していくことである。「自立の個人」への批判は、地域のなかで協同することで個人の自立が保障される、協同組合のシステムの提案でなければならないであろう。

## 第2章 木本喜美子「労働とジェンダー」に学ぶ

### 1) 「ジェンダー視角」

木本喜美子は「労働とジェンダー」(『大原社会問題研究所雑誌』500号)で、従来の日本の労働研究の反省の上に、自らの問題意識について、次のように述べている。

「労働研究にジェンダー視角を導入するということは、従来の労働研究に女性労働研究を『つけ加える』ことでは決してない。従来の労働研究が実は男性労働研究であったとして、これとの対比から女性労働の『特殊性』を描くことでもない。これは、女性とともに男性を含めた実証研究の分析用具としてジェンダー視角を用いることを意味している。すなわち、労働過程がどのようにジェンダー関係を組み込んで成り立っているのか、また、労働過程におけるジェンダー間の職業・職務がどのように分離されているのか、その分離を正当化する装置とロジック、およびそれのもたらす矛盾とを摘出し、労働過程におけるジェンダー関係の変動要因を摘出すことが必要なのである。」(2頁)

木本がここで述べている「ジェンダー視角」は、1960年代以降の現代フェミニズム運動のなかで獲得されたものとして、歴史的に形成されてきたものと捉えられている。それは当初は女性解放のためのルートを探求するところから始まり、女性の男性への従属を男女の生物学的差異に還元する宿命論を否定していくことで、女性のおかれた社会的状況を可視的なものとし、女性学を胎生させるに到る。女性学の発達は、従来の男性論への反省をせまることになり、男性学も生まれてくる。そして、1980年代の後半には、女性学と男性学の統合として、ジェンダー研究が産声をあげた、というのだ。このような歴史的な経過をふまえ、木本は自らの「ジェンダー視角」について、「ジェンダーとセクシュアリティとを背負った主体である男性と女性の双方を視野に入れている」(3頁)と述べている。

### 2) 労働過程の分析

木本の「ジェンダー視角」の新しさはどこにあるだろうか。それは、従来の女性労働研究への批判的視点のなかにあらわれてきている。木本は、従来の女性労働研究について、次のようにまとめている。

「女性労働者は性別分業のもとで家事・育児・責任を負っているがゆえに労働市場には周辺層として出入りせざるをえないものとし、そこから生じる女性固有の問題を、資本主義的蓄積と家族との関連構造から理論化するという課題が焦点に据えられたのである。」(5頁)

このような問題意識からは、当然にも男性労働に対し、女性労働を特殊なものと位置づけてしまうことになる。木本は、女性労働研究が、何故特殊性の解明に終始してしまわざるをえないのか、と問題をたて、その原因を女性労働研究そのものの

うちに求めている。

木本によれば、従来の家事労働論争をふまえて、竹中恵美子が「雇用における性別分業の究極的原因」を「労働市場の成立そのものが、労働力の直接的生産単位としての家族を内的存在条件とし、労働力の再生産労働を女性の排他的機能とする性別分業を内包した労働力商品化体制に基づいていた」と規定したことについて、従来のマルクス主義者の女性解放論が、女性の職場への進出論であったことへの批判として、妥当であると見なしたうえで、「しかし同時に竹中の立場は、家族内性別分業から一挙に女性の雇用労働を論ずる点で弱点をはらんでいる」(7頁)という。竹中の議論から出てくる女性労働の特殊性は、裏返せば、男性労働も特殊ではないのか、という大沢真理のコメントを紹介したあと、木本は自説を、次のように展開している。

「女性労働者のみならず、男性労働者にもジェンダーを付与してとらえていくべきである」という大沢の指摘は、的を得ている。だが、ここでも議論は依然として、ふたつのジェンダーの労働市場への参入条件の差異を、家族内の性別分業を起点として位置づけるという発想にたっている。労働市場外部での家事・育児役割の負担関係から市場内部での労働配分や地位・待遇条件を説明するという方法は、労働供給サイドを重視した、いわば家庭内性別分業決定論の立場にたつものであるといわなければならない。労働供給サイドの要因分析はきわめて重要であるが、それが労働過程を一義的に決定するとまでは言葉ではできない。労働過程を分析するためには、その内部変動メカニズム自体をジェンダー視角から把握する必要がある。」(7~8頁)

労働市場の外の性別の差別から、労働市場における男女の差別を論じていくと、結局は変革の方向性をあきらかに出来ないのでないのではないか、と木本は主張しているのだが、この考えは、アンペイド・ワーク論について論じているところで明解に述べられている。

木本はアンペイド・ワーク論に傾斜したジェンダー論からは、雇用労働のなかでは女性の地位はミゼラブルなものとされ、家事労働を要因とした差別の解消には労働概念のジェンダー化にもとづく社会政策の実施しかない、という方向性にゆきつくと見ている。「女性の雇用労働を全体としてミゼラブルなものとして塗り込め、変革要因を探り出すための分析にも値しないかのような印象を与える論述は、おおいに問題がある」(9頁)と考える木本は、ジェンダー視角から労働過程を分析すれば、労働過程におけるジェンダー関係が、どんどん変革されていくことが判明する、と言うのだ。例えばパートタイマーといえども今日では基幹的労働の担い手となってきており、女性の長期勤続化の傾向も強まってきている。

### 3) 研究方法

最後に木本の研究方法を紹介しておこう。「労働市場参入条件をいったん切り離して、労働過程内部で作動するジェンダー関係を分析することに徹する」(12頁)

と述べているのだが、この考えは、次のような問題意識に裏づけられている。

「ジェンダー観角からの研究は、現実に二分法的に隔離された性別領域という前提にあまりにもやすやすとのってしまうのを避けるために、細心の注意を払う必要がある。性別隔離それ自体を自明視することなく、むしろなぜ性別隔離が起こるのか、それを『自然』として受け入れさせるメカニズムはいかにして作動しているのかを把握しなければならない。」(12頁)

例えば、職場の性別分業を、家庭内性別分業の延長上にある自然な前提と見せるメカニズムを与える要因は多々あろうが、それを、印刷業がテクノロジーのコンピュータ化によって、男性熟練工の職場から女性職場へ大きく変わっていったとき、この変化にともない、「男らしさ」や「女らしさ」がどう変容していったかを歴史的にたどることで、労働過程で作動するジェンダー間力学やイデオロギーが見えてくるのではなかろうか、というのだ。

木本によれば、変革要因の解明とは「女性労働の排除や隔離や差別を克服する方途」(14頁)を明らかにすることなのだが、労働過程をジェンダー関係が形成され、再形成される場と捉えることで、この課題を解決していくのだ。

### 第3章 補論

#### A. 大熊「生命再生産の理論」へのコメント

##### 1) 生命再生産理論のきっかけ

大熊信行の生命再生産の理論は、著書『生命再生産の理論』上巻(東洋経済新報社、1974年)にまとめられている。この本は、体系的な著作ではないが、大熊の生命再生産論への最初の手がかりが、1956年5月に行われた学会報告での質疑応答(本書 第1部 第6章 第2節)で明らかにされている。

それは、いわゆる唯物史観の公式と呼ばれているマルクスの『経済学批判序説』の一旬、「人間はその生命の社会的生産において、一定の必然的な、かれらの意志から独立した関係、生産関係にはいる」で述べられている「社会的生産」を物質的財貨の生産(物的再生産)と人間の直接的な生命的生産(人的再生産)との二重のものとして捉えるところにあった。従来の訳本が、レーベン(生命)を「生活」と訳していたことと、ソ連の通説が、人間の生命的生産については見ようとせず、單に物的生産のみを経済学の対象としていたこともある、この二重性が見失われていた、というのだ。大熊はこの点について、次のように述べている。

「商品分析にはじまる『資本論』は、なるほど物質的生産過程に関する研究を中心としています。にもかかわらず、マルクスその人の認識の根底をなしたもののは、実に人間生命的生産ということであった。かれの経済学研究の到達点をはじめて定式化した文章の冒頭に、『人間はその生命の社会的生産において』とあるのは、

まことに偶然ではない。われわれは『生命の社会的生産』というマルクスの基本概念を主軸とし、それとの関連においてのみ、物質的生産をとらえなくてはならないはずだと思うのです。」(127頁)

ついで『理想』1957年11月号に掲載された「人間の自己疎外と自己回復」(本書 第1部 第3章)で、大熊は今度は、マルクスが『経済学批判序説』で生産と消費について論じたところのテキストクリティークを行い、自らの生命再生産の理論の構想について述べている。まず、マルクスが人間生命的生産の解明という視点を根底にもちながら『資本論』では、これが体系的認識の枠外に放棄されているが、その理由について次のように述べている。

「これに対しては、すくなくとも二つの見解があると思う。第一は、商品または財貨の運動法則を研究するのが、もともと経済学というものであって、人間生活や人間生命的生産過程を主題とすることは、経済学の任務ではない、というものである。第二はそれに対して、『資本論』は近代ブルジョア社会の物神崇拜的な生産関係の理論であって、そこでは人間そのものが事実において主体性を喪失し、商品生産に隸属している以上、人間が人間として理論的に登場しえないので当然だ、というのである。わたしは第二の見解をとるものである。」(78頁)

この人間が人間として理論的に登場しえない『資本論』の理論を、マルクス自身のうちに底流としてあった人間中心の思惟を復活させて、「人間生命的生産を中心とする経済循環の理論」を打ち立てること、これが大熊の問題意識であった。そして、この理論が体系化するために必要な土台は、家族理論であり、家族を「人間そのものの再生産の經營体」(123頁)と捉えることだった。

##### 2) 生命再生産の理論の体系化は可能か

大熊は自らが構想した生命再生産の理論の企てが理解されるのは21世紀のことだろうと述べている。それで、1970年代の大熊の著作から問題提起的部分を拾い出しておこう。まず家族について。

「商品本位に考えれば、たしかに家庭の経済は、商品としての生活資財を消費する一面を帯びている。しかし、けっして消費のための消費ではない。それは人間生命的生産(更新)のための『生産的消費』である。栄養と休養をとて、日々の生命を更新し、また親から子へ、子から孫へと、生命的生産を営んでゆく。だから企業が商品の生産単位だというのならば、『家族』こそは、人間生命的生産単位なのだ。」(323頁)

家族を人間生命的生産単位と捉えて、そこから人間中心の経済学的思惟を働かそうとする大熊は、この本の序文で、商品本位の経済学的なものの見方は疎外論では克服できないとして、次のように述べている。

「哲学的、観念的な疎外論をいくら振り回してみたところで、現にその人が無意識のうちに日常意識のなかに取り入れている経済学的なものの見方こそ、極度の自己疎外に他ならぬことを悟らないのでは、哲学的疎外論というのには、要するに観念

の遊びにとどまるのではあるまいか。」(viii頁)

そして、自らが構想している「商品中心の経済観から、人間中心の経済観へ」の転換が成し遂げられれば、現代人を捉えている商品本位の経済学的なものの見方という呪縛から解放することが出来ると考えている。

「わたしの究極の目標は、一個人の人間を労働と欲望の両極に分けるのではなく、食うことと働くことを自己において統一している人間を、どうすればそのまま経済理論の体系としてとらえることができるか、その方向を探求することにある。」  
(378頁)

1970年に、このような認識に到達していたことは驚くべきことである。そして、21世紀になった現在、このような考え方立つ人々は増えてきている。しかし、他方で、科学知で真理を解明できる、と考えたこと自体が、歴史的に制約されたものであることも了解されつつある。

大熊の試みは、人間の生命の再生産を経済理論の体系として組み立てようとするものであり、これはこれで、既成の経済学に代わる新たな経済学を科学として確立しようとするところだった。大熊自身はこの試みを完遂できなかったが、それは努力不足というよりも、そもそも課題自体が解決不能のものだったのではないかろうか。

「商品中心の経済観」から「人間中心の経済観」への転換は、恐らく実践上の問題であり、そこで問われているものは実践知である。とすれば、それは少なくとも、生命の再生産を「経済理論の体系」として捉えることではなく、生命の再生産を軸にした経済を実際に形成していくための導きの糸の探求となろう。

今日の資本主義の経済は、経済理論の体系としては、商品中心にすることからしか見てこない。この商品中心の経済理論の体系に巻き込まれている人間の生命の再生産の問題の理論化は、もう一つの経済システムをつくり出す実践の先行を不可避としているように思われる。

## B. アンペイド・ワーク論への疑問

### 1) 「ただ働き」か

2002年に『アンペイド・ワークとは何か』(藤原書店)という本が出版されている。この本のトップに、古田睦美が「アンペイド・ワーク論の課題と可能性」と題する論文で、アンペイド・ワークとは何か、ということについて説明している。日本の総務庁の、女性のアンペイド・ワークをお金に換算して年間専業主婦一人当たり276万円になる、という報告を引いて、古田は次のように述べている。

「たしかに、こんな膨大なただ働きを女性が長いこと行ってきた。それも、家族や地域での生命と生活の維持のためには欠くことのできない有用労働をやっているのに、これが社会的には経済外とされ、ただで当たり前とされてきた。」(13頁)

専業主婦の家事を労働と考えたときに、その労働に対してお金が支払われていない、という意味で、主婦の家事労働を不払労働だ、と規定すること自体に意義な

い。しかし、のことから、家事労働が「ただ働き」だという結論は導き出せない。

例えば、古代ギリシャの奴隸制や近代アメリカの奴隸制を考えてみよう。奴隸は、主人から奴隸商への支払いによって主人のものになると、いくら働いてもお金で支払われることはない。奴隸の労働は、全てが主人に搾取されているかのような外觀をとっている。しかし、主人は奴隸といえども、衣食住を与えなければならず、奴隸の生活費は支払っている。もっとも、ここでの支払いは、奴隸のために支払われているのではなく、主人の都合で与えられているにすぎないのだが。

近代家族では、婦人の地位が、このような現金不払いの奴隸とのアナロジーで、家内奴隸と呼ばれたことがあった。主婦はたしかに生活は配偶者により保障されているが、しかし、その保障は主婦の労働の代価ではなく、配偶者の都合で与えられている。もちろん、ヘーゲルが『精神現象学』の主人と奴隸のところで、支配されているはずの奴隸が、仕事に精通することを通して、主人を支配してしまうという逆転は起こり得るし、家内奴隸の場合は、その社会的基盤は身分制ではなく、家族制であるので、家計における支配関係の転倒はよく見られることがある。

「ただ働き」論は、現金で支払われていない、という外見にこだわるあまり、家計によって生活が保障されている、という点を見ていません。ダラ・コスタが「家事労働に賃金を」と問題を提起したときも、ここがあいまいだった。

総務庁の計算にもどれば、家事労働が1年間276万円と言うのなら、主婦の衣食住の経費を差し引いた残りが、文字通りの「ただ働き」ということになる。

でも、主婦の家事労働に「ただ働き」を発見した人たちが、賃労働者の無償労働に鈍感なもの気になる。賃労働者の場合、労働は全て現金で支払われるという外觀をもっている。ところが、賃労働者の不払労働が資本として蓄積され、賃労働者はある時間を無償で働き、不払労働を資本に提供することなしには職につけないという現実がある。

アンペイド・ワークを切り口に社会批判を行おうとするならば、単に現金が支払われていない労働を問題にするだけでなく、現金で支払われている、という形式をもった賃労働者の一日の労働のうちに無償労働が含まれている、という理解とセットにしていく必要があるのではなかろうか。

### 2) 「価値」の問題

家事労働に価値があるか、ということをめぐって、何度か論争がなされているが、市場で価格をもった商品として現れるものがもつのが価値で、これはいわゆる物やサービスの有用性、(使用価値)とは異なるものだ、という理解もほとんど行き渡っていない。

家事労働が有用なサービスであることは間違いないが、これは家庭という市場外部で行われる労働なので、市場から見れば、価格をもった商品として現れていないので無価値となる。古田も認めているように、たとえ、総務庁の計算で、年間276万円に相当するとして評価したところで、現実には市場で商品として売られるわけ

ではないので、価値はもない。

ところで、家事労働が無償労働であり、このことを指摘することで「家父長制」と闘う、という見地から、アンペイド・ワーク論がフェニミズムの武器とされている。ところがアンペイド・ワーク論から「家父長制」を批判していけば、主婦が働き出せば、ペイド・ワークに従事するという限りでは「家父長制」からの解放となり、残されたものは、家事労働の分担と男女同一賃金の要求だけだ、ということになる。つまり、アンペイド・ワーク論の射程は、女性が男並みの賃金奴隸になるところまでであり、そして、男と同等の賃金奴隸になることが女性の解放だ、ということになってしまいます。

これでは 90 年代のグローバリゼーションの流れの中で、コストカットのためリストラと賃下げを狙って労働力の女性化、流動化を図ってきた資本の利害と完全に一致してしまう。「家父長制」批判とは、資本の利害を体したトロイの木馬の役割をはたしたのではなかろうか。

いずれにしても、経済的な価値についての理解をふみはずしたところからの社会批判は、体制によってたくみに利用されてしまう危険性をもつことに注意しなければならない。

## 新しい思考の実践としてのワーカーズ・コレクティブ

(解題)

この文書は第 4 次 PC 講座第 6 回レジュメに加筆しました。

はじめに

昨年末に自衛隊のイラク派兵が決定し、今年は日本が、戦後初めて自衛隊を前線の戦争行為に加わらせることとなるでしょうが、戦時下の日本はどのようにしていくのでしょうか。今後の予想をしても仕方がないので、戦後の社会運動の変遷をたどることから始めましょう。

### 1) 運動と運動主体の変化

70 年代までは、政治運動が中心でした。労働組合と労働者政党による労働者の大衆運動の組織化(春闘やスケジュールカンパニア的政治闘争)がなされました。もっとも運動の高揚局面は 60 年安保までで、以降は労働運動の右翼的再編が顕著になります。主要な運動は、60 年 70 年安保闘争、原水禁の平和運動、労働組合の賃金闘争や合理化反対闘争があげられますが、大衆的盛り上がりは 60 年の後は見られませんでした。総評、社会党が運動の事務局を担っていましたが、次第に影響力を失っていきます。

移行過程を特徴づけるものは、65 年ベ平連の登場でした。この運動は日本で始めて、自覚的に、市民を主体とした運動として、従来の階級主体に異議申立てをしました。公害反対運動、差別撤廃と同権を求めるマイノリティの運動も同じような発想でした。全共闘運動(自己否定)と武装闘争は、階級的な大衆運動の極限としてあって、客観的に見れば、大衆運動の右傾化と相互補完関係にありました。主観的には、この闘争の敗北の中から学ぶものは多かった。

80 年代半ばまでは、市民運動が中心でした。私は関わっていないので、誤解があるかもしれません、市民団体、住民団体による市民社会をよくする運動だったように思います。当初は反対運動だったが次第に政策提案型の運動が多くなりました。主要な運動には、公害反対、ごみ処理場建設反対、原発反対、安全な食品を求める運動、環境保護運動などがありますが、運動の当事者と支援する側との間に埋めがたいミソがあったように思います。当事者たちは、文明批判という点で、非常にラディカルだったように思います。このラディカルさは過去の運動のラディカルさとはちょっと違っていて、未来のラディカルな運動先駆であったようです。運動の支援に関しては、日消連などの NGO が事務局を担っていました。

次の時代への移行過程を担ったのは生協(協石連)の石鹼運動や、生協(パック連)のリサイクル運動、生協のワーカーズ・コレクティブ運動でした。これはいわゆる「新しい社会運動」とよばれるようになりますが、その独自の運動論はまだ見えてはいませんでした。

90 年代以降、新しい社会運動の輪郭がみえてきました。自己を企業に組織した市民の運動というのがそれです。この運動は、政治権力奪取を目指したり、又国家や行政に要求したりせずに、自らで問題を解決してしまう、問題解決型の運動でした。主要な運動としては、遺伝子組換作物食品反対、環境ホルモン封じ込め、ごみ問題を解決する運動などがあります。石鹼派生協が運動の事務局を担っています。

### 2) 生協の歴史

生協の歴史は古く、戦前にまでさかのぼることが出来ますが、今日の共同購入を軸にした地域生協の歴史は比較的新しく、1960 年代末に始まっています。60 年代半ばに大学生協がパックになって地域生協作りが進みました。

関西圏の主な生協の設立年度

- 1962 年 合併により灘神戸生協発足(現コープこうべ)
- 1964 年 京都洛北生協設立(現京都生協)
- 1965 年 千里山生協再建
- 1968 年 生活クラブ生協設立
- 1969 年 千里山生協再建総会
- 1970 年 泉北生協設立(現エスコープ)
- 1974 年 大阪いずみ市民生協設立

生協運動が目指したものは、第一に産直でした。流通経費を節約することで安価な商品を組合員に提供しようとしたのでした。しかし食品公害が発生することで、第二に食の安全が求められるようになりました。商品作りが大きな課題となりました。やがて環境問題が浮上してきて、第三に環境保全がテーマになってきました。水質汚染問題に対する石鹼運動、環境ホルモン物質の排除、ダイオキシン発生物質の排除、容り法改正運動など、この運動はますます広がっています。第四番目に地域作りがあります。子育て、福祉、ネットワーク作りなど、これらの課題が、ワーカーズ・コレクティブによる働く場作りによって、解決できるようになってきています。

このような現状を踏まえて生協運動の近未来を見ますと、ワーカーズ・コレクティブによって

生協本体を地域の資源として活性化することで、生協が目指したものを見実現していく時代となっていく、ということがみえてきます。

### 3) ワーカーズ・コレクティブの歴史

前史としては、1965年に発足した、生活クラブからたどれます。地域の政治運動の拠点として、そこに全日制市民の主婦を組織することを目指し、牛乳の協同購入を始めました。組織の拡大と共に、法人格の取得を迫られ、68年に生協法人となっています。首都圏で急速に成長し、班による共同購入と地方議会に議員を送る代理人運動を展開していました。首都圏でも後発の市民生協に組合員数では後れを取りますが、社会を変えるという初心を維持しつづけています。

1982年、生活クラブ神奈川で、デポー(ミニ店舗)の経営をワーカーズ・コレクティブ(以下ワーカーズと略記)で始めました。人々(にんじん)が第1号で、以降福祉の分野にも乗り出し神奈川県だけで4000名を越えるメンバーを数えることになっています。生活クラブのワーカーズ・コレクティブ運動は他の石鹼派生協にも波及し、多くの生協がワーカーズ作りに取り組んでいます。

これとは別に、全日自労が事業団を結成し、労働者協同組合を目指し、日本労働者協同組合を結成し、かつどうしています。現時点では、双方合わせて、組合員約2万人、事業高約250億円位になっています。

### 4) ワーカーズ・コレクティブの思想

今日の、働く人々の協同組合の原則は、モンドラゴン協同組合群の思想家アリストメンディアリエタの思想にまでさかのぼれます。モンドラゴンは、国際協同組合連盟(ICU)20回大会(1980年)でレイドロウ報告が取り上げたことで協同組合関係者に知られるようになりました。生活クラブのワーカーズ作りもこの報告に啓発されたものでした。アリストメンディアリエタの思想については本誌1巻12号(HPにもUP)で取り上げましたので、ここでは要点を述べておくにとどめましょう。彼は組合が剰余をあげた場合に、それを所得として分配せずに、投資に振り向けるこ

とを提案し、これを労働者の团结の証と見なしたのでした。そうすることで、他の民間企業との競争に勝っていくことが出来たのでした。

日本では、先行者である生活クラブには、「生活と自治」の思想があり、この延長線上にワーカーズの位置づけがなされているようです。また九州を中心としたグリーンコープも積極的にワーカーズ作りに取り組んでいますが、ここは、連合設立時の「共生」の思想を拠り所にしています。日本でも20年の経験がありますので、このあたりでワーカーズの原則についてまとめる時期となっているようで、法制化の要求も含め色々な努力がなされているようです。

### 5) 「新しい思考」

2000年度の協働組合運動研究会で、エンデの『モモ』を取り上げて、「新しい思考」にもとづく地域づくりについて考えました。研究会会報78号及び小冊子「10月例会記録」が出されています。HPでしたら『モモを読む』を参照して下さい。私自身は「文化知」と読んでいたのですが、エンデの考えはこれと非常に近かったので、以降は「新しい思考」という言葉を使っています。

### 6) 家族と地域の変化

2003年11月の協同組合運動研究会例会報告、「上野千鶴子の家族論への疑問」(ASSB、11巻5号所収)を踏まえ、さらに最近の女性学の成果に学んで(本号論文参照)色々考え方、今後の方向を模索中です。以下の試論はその第一歩です。

### 7) 新しい思考のキーワード

#### ① 家族を地域に開く。

家族が解体しているのは、基本的には営利事業(資本)の今日の発展段階(利子の取得や、利ざや稼ぎの投機が、営利事業の中心を占めているグローバルな体制)がもたらしたものです。家族の中のメンバーをすべて個人としての労働力所有者と見なす(年功序列賃金の廃止、企業内福祉の廃止、家族手当の廃止、主婦への課税、児童手当など)見方が、単にイデオロギーであるにとどまらず、法制や税制にまで具体化されようとしています。フェミニズムはこの動きに対して結果として先導することになった、ということが、最近の女性学の研究者によって語られるようになってきています。私自身は、フェミニズムの忘れていた観点は、女性がアンペイドワークから解放されてペイドワークについた時、目に見える形の不払労働から、目に見えない形の不払いの無償労働を含んだ雇用労働(賃労働)、に移行したのだ、ということであり、このことへの認識が希薄だったことが資本の側に取り込まれる要因になったと考えています。営利企業(資本)は女性をフェミニズム的に解放しながら(専業主婦からワーキングママへ)新たな安い労働力を手に入れてきたのです。最近の女性学はこの事に気づいて新たに研究領域を広げようとしています。

核家族が家族の機能を発揮してきた諸条件を営利企業が解体してきています。家族賃金の保障は今や正社員の一部に限定されてきており、年功賃金の崩壊と伴って、共働きが一般化してきています。経済基盤の崩壊と共に家族や地域の資源も放置され次世代の生産という家族の機能が麻痺しつつあります。ここに家族問題が社会問題の主要な要因となってきたことの原因があるでしょう。社会問題に対する解決を社会に要求するのではなく、地域を作ることで自らの手で解決することが問われています。このようなコンセプトを始めたキーワードとして「家族を地域にひらく」ことがあります。

## ② 自立した個人モデルへの反省。

フェニミズム経済学の新しい動向は、新自由主義経済学の自立した個人モデルの批判へと移っています。現実の人間は働くようになるまで20年以上の養育を必要とし、又定年後の10数年の生活に対するケアも必要なのに、経済学のモデルとしての人間は、この中間にしか存在しない、完成された成人の労働人間だったのです。養育とケアを含めたケアの経済学が必要になってきている、というのですが、この方向を支持しつつも、課題が社会政策の問題として、住民不在の形で解決していくことういう認識には批判が必要でしょう。

## ③ 地域の資源の活用。

地域は解体されていますが、資源は沢山残っています。問題は、地域の資源をネットワークで結ぶことです。地域のネットワークとは交通・通信と寄り合いの場によって成り立ちます。これをワーカーズ・コレクティブの事業として起業していくことが可能となっていました。

## ④ 自己神格化した個人の協同のイメージ。

今日では、お金で生活に必要な財と、ほとんどのサービスを買えるので、人間関係を取り結ばなくとも生活できます。それで人々はお金で物を買う時万能である、という事実に縛られて、万能感を持つに到っています。これは個人の自己神格化とも言えるような事態です。今日では自立した個人とは、単に他人に迷惑をかけないという発想から変化し、自己に対する干渉を嫌う自己神格化した個人として存在しているのではないでしょうか。つまり自己神格化とは個の唯一性を大切にするところに特徴があることになります。この唯一性を侵犯するような関係性は否定される訳です。そこで個の唯一性を残した形での協同の在り方が求められていると考えています。個の唯一性を残しながら、協同して事業を進めることができる、そのような事業体は可能でしょうか。ワーカーズ・コレクティブは、加入脱退の自由があり、働き方は協同した諸個人の自己管理ですから、うまくやればそのような協同の一つの形たりうるのではないかでしょうか。そして、この協同を実現することで個人の自立も開かれると思います。

## ⑤ 問題解決型の運動で社会を創る。

社会の危機が、経済危機や政治危機としてだけではなく家庭不和（離婚の増大）、青年のひきこもり、中高年の精神不安定（うつ病や自殺）、などの社会病理となっ

ていることの意味をきちんと考えてみることが問われています。経済危機としてある長期不況の解消の展望がなく、政治的にも政党政治と官僚制が有効に働くなくなってきて、矛盾を全て力のない階層に押し付けるようになってきているのが今日の日本の現実です。危機が社会病理となっている以上、問題解決型の運動で新しい社会を形成していくことができるし、そのような考え方で地域作りを進めていくことが課題となっています。

## 第5次PC講座のご案内

2004年2月

### 1) PC講座の歴史

第1次PC講座は1997年11月に開講しました。趣意書にあるように、「近代の社会的意識形態への根底的な批判」を試み、1年間にわたり、月2回のハードな研究会を持ちました。この時出てきた結論は、科学知を越える文化知の提案でした。

第2次PC講座は2000年3月に始まりますが、これは1999年に設立されたアソシエ21関西に集まつた人たちを対象に、表三郎さんと一緒に企画し、私の方は「協同主体とは何か」というテーマで、種々の理論を取り上げました。

第2次PC講座の進行中に、地域通貨の立ち上げや、NPO法人ニュースタートへの関わりがあり、新しい世代が運動にどんどん登場してきてることを目の当たりにることができました。そこで、2001年3月より始めた第3次PC講座では「新しい思考（文化知）」を普及することを目指した論文を作成するための協働作業の場として2年計画で進めました。ところが、この講座では「ヘーゲル弁証法の転倒」に時間を取られ、その上心理学にも取り組んだので、「新しい思考」についてまとめる作業は進みませんでした。

この時期に、実践の分野では大きな進展があり、W.Coサポートセンターの設立準備が始まり、サポートセンターでの研修会が行われるようになり、「新しい思考」の普及はそちらの方に委ねることにしました。

第4次PC講座は2003年3月から「時代の変化を知る6講」として現状分析に取り組みました。いざ手がけてみると、この間の社会の変化は私の予想を越えており、各講義は当初の設定からずれてしまうことになりました。でも振り返ってみれば、結構有意義な研究会がもてたのではないかと思っています。

以上の経過を踏まえ、第5次PC講座について次のような企画を提案します。

### 2) 第5次PC講座実施要綱

(テーマ) 21世紀の地域自治のイメージを探る。地域自治は従来は地方自治体の問題として受け止められていましたが、21世紀には住民が主体となって地域を自治していくことが問われるでしょう。その基本的な方向性を探ります。

(講座カリキュラム)

- 第1講 女性学の到達段階と家族問題の解決の方向。家族を地域に開く方法を探ります。
- 第2講 ケアの経済学と福祉問題の解決の方向。住民による地域福祉のイメージ。
- 第3講 環境の経済学と環境問題の解決の方向。ごみの解決から全てが見える。
- 第4講 労働過程の変化と主体の変動。階級主体から協同主体へ。
- 第5講 政党政治の空転と新しい自治。協同主体に内在する自治を探る。
- 第6講 日本のイラク侵略戦争は、何をもたらしたか。

\* カリキュラムは変更の可能性があります。

## 第5次PC講座について

第5次PC講座について上記の案内を作成した後、サポートセンターの関係者とどのように進めるかについて議論をしました。その結果各テーマについての専門家を招き、地方議会の議員にコメンティターとして参加してもらう、という構想が出てきました。この構想は面白く、また実現可能だと思われますが、すこし時間をかけた方がいいように思います。第5次PC講座は、上記の企画通り進めながら、同時に新しい構想の実現に向けて努力する、ということを今は考えています。

## 後記

この1年はアメリカのイラク侵略戦争に始まり、自衛隊派兵で終わりましたが、派兵をめぐっての世論調査の変移に注目しています。最初は80%あった反対が、今や少数派になりました。この調子だとイラクで死者が出たり、東京が攻撃されたりすれば、反戦派は非国民と非難される時代が再度訪れるかもしれません。このような時代に抵抗の拠点をどのように作っていくかについて、真剣に考え実行することが間わってきました。

さてASSB誌も第11期が終わり、第12期を迎えます。12期ではサポートセンターのシンクタンクとしての機能の強化に努力し、NPOなどの非営利事業で働くことについての指針のようなものを創ってみようと考えています。ワーカーズが既に立ち上がっていることもあり、新しい働き方についてのイメージを具体化することが必要になってきているのです。

その他いろいろ構想はあるのですが、まだまとまっていません。ASSB刊行を継続しながら、まとめて行きます。第12期も会誌は、2005年3月までに6回発行します。会費は従来通り、正会員一口10万円、賛助会員一口3万円、購読会員一口1万円です。なお地域通貨では5000円相当で購読できるようにしています。